
Pfarrgemeinderatssitzung 
der Pfarrei St. Sophia, 
Erbach

Teilnehmer: Pfr. Eltermann, Peter Heiligenthal, 
Anna Maria Strozyk, Kerstin Buchwald-Pröhl, 
Gerhard Kobs, Verena Wulf, Andreas Mader, Sibylle 
Rhode, Mirela Pecek, Alexandra Jung, Laura Jung. 
Erich Petersik 
Entschuldigt: 
Gäste:

Datum: 20.10.2020 Anlagen: 
Ort: Palais 

00Zeit: 20. Uhr - 21.50 

Uhr 
Protokoll: Alexandra Jung

TO Thema Sachstand Beschluss Noch zu Wiede Verant 
P klären: rvorla wortlic 

ge am: her
01 Begrüßung Begrüßung durch Andreas Mader 

und Geistliches Wort durch Gerhard Kobs 
geistliches 
Wort

02 Protokoll der Gut nachvollziehbar, keine Einwände 
Sitzung vom 
18.08.2020

03 Bericht aus 
Ausschüssen 
und Gruppen

• KVR: Erik Petersik ist neuer stellvertretender
Vorsitzender des KVR, 
der KVR war eigentlich als Team geplant, ist aber 
nicht zulässig 
der KVR ist in Schwerpunktgruppen eingeteilt 
(Aufzug, Finanzen, Grundstücke) 
unser Geld/Budget ist aufgebraucht (Ausgaben: 
Aufzug, Rücklagen wurden angegriffen die jetzt 
zurückgezahlt werden, Straßengebühr...) 
um Geld zu bekommen sollten Grundstücke evtl. 
verkauft werden, ist aber nicht möglich 
Einnahmen durch Miete von Caritas 
Von Mainz bekommen wir pro Jahr ca. 70 000€ zur 
Verfügung gestellt

• jetzt WLAN im ganzen Haus, durch QR-Code
zugänglich



TO
P

Thema Sachstand Beschluss Noch zu 
klären:

Wiede
rvorla
ge am:

Verant
wortlic
her

• Schilder an der Straße werden mit Caritas, KÖB 
und Kirche gestaltet (ebenfalls Kostenpunkt)

• Pastoraler Weg:
TPT 3 Kinder und Jugend hat sich aufgelöst, es 
wird Verstärkung gebraucht,
TPT 5 & 6 sind jetzt auch gestartet

• neuer Kommunionkurs startet im November (14 
Anmeldungen für St. Sophia, 8 Anmeldungen in 
Beerfelden)

• Firmtermin für 2021 geplant, Bischof kommt zur 
Firmung
Einige Aktionen der Firmlinge waren 
Pfarreiübergreifend geplant, welche wegen Corona
leider nicht wie geplant stattfinden können

• am 03.11.2020 sollen die Briefe für die Caritas 
Wintersammlung fertiggestellt werden

• es wird immer noch ein neuer Verantwortlicher für 
die Erwachsenenbildung gesucht,
gefragt werden sollten:
Herr Kusch wird Wortgottesleiter lehnt ab, von 
Frau Ihle-Hoffman noch keine Rückmeldung

04 Rückblick auf 
Aufräumtag

Der Aufräumtag hat am 26.09.2020 stattgefunden, es 
konnte viel erledigt werden, einige Kleinigkeiten müssen 
noch erledigt werden

Ein gemeinsames Mittagessen war ebenfalls möglich 

Die Kastanien verschmutzen die Straße (Hof bis zur Mitte
der Straße, Spitzgartenweg), für die Sauberkeit dieser 
Bereiche sind wir verantwortlich
Die genannten Bereiche soll regelmäßig gefegt werden, 
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damit die Kastanien nicht platt gefahren werden und die 
Verschmutzung in grenzen gehalten werden kann, dies 
dauert nicht lange und kann mit kurzen Zeitaufwand mal 
von jedem erledigt werden 
Besen steht an der Treppe der Bücherei

05 Veranstaltung 
en und 
Gottesdienste 
im Herbst und 
WInter

• Zur Zeit findet nur noch 1 Gottesdienst in der 
Woche statt, 
es besteht die Überlegung noch einen 
Gottesdienst/Wortgottesfeier dazu zu nehmen 
Um mehr Gemeindemitgliedern den Besuch eines 
Gottesdienstes zu ermöglichen könnte der 
Gottesdienst in die Remise übertragen werden 
(möglicherweise könnte es Schwierigkeiten mit 
Bild und Ton geben), möglicherweise könnte es 
auch eine Liveübertragung im Internet geben, um 
noch mehr Gemeindemitglieder zu erreichen 
Dafür müssen Materialien besorgt werden, nur 
dann kann eine Übertragung in die Remise und die 
Liveübertragung gewährleistet werden 
Team für die Organisation: Willi Weiers 
(anfragen), Gerhard Kobs, Pfr. Eltermann, Anna 
Maria Strozyk 
Wortgottesdienste haben separate Regelungen die 
beachtet werden müssen (z.B. keine Kommunion) 

• die Heizung in der Kirche muss ausgeschaltet 
bleiben (um die Luftzirkulation zu unterbinden), 
Türen können während dem Gottesdienst 
geschlossen bleiben, 
es soll eine Ankündigung im Pfarrbrief/Erbach 
Michelstadt Blättchen geben, damit sich die 
Gottesdienstbesucher angemessen kleiden können 

• St. Martin: findet am Mittwoch 11.11.2020 statt 
hier ist der Abstand schwer einzuhalten, daher soll

Wie kann alles 
geregelt 
werden? 

Wie kommen 
wir an die 
nötigen 
Materialien?

Stellt die KLJB

Team 
für die 
Organisa 
tion der 
Übertag 
ung: 
Gerhard 
Kobs, 
Pfr. 
Elterma 
nn, Anna 
Maria 
Strozyk, 
Willi 
Weiers 
(wird 
angefrag 
t)
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alles komplett draußen stattfinden
Es soll ein Gottesdienst am Martinsfeuer 
stattfinden,
hierbei müssen alle über die gesamte Zeit eine 
Maske tragen
es ist ein Laternenumzug um die Remise herum 
geplant
Die KLJB stellt evtl. kleine Gebäcktütchen zur 
Verfügung um sie den Besuchern am Ende mit zu 
geben
Ein Kreis aus Kerzen um das Feuer herum kann 
den Abstand zum Teil gewährleisten

• Friedensdekade:   die Friedensdekade ist abgesagt 
(09. bis 13.11.20)
möglicherweise kann man 1-2 Friedensandachten 
in dieser Woche (Montag und Freitag 18 Uhr) 
anbieten
Die Frage dabei: Wer bereitet das vor? → Peter 
Heiligenthal und Laura Jung haben sich für einen 
Tag angeboten, evtl. kann die KLJB die andere 
Andacht vorbereiten (wird angefragt)

• Großes Gebet:   wird am 07. und 08. November 
angeboten, Beginnt Samstags in Beerfelden, 
Sonntags findet das große Gebet in Erbach statt, 
die Abendgebetsstunde wird in Hesselbach 
angeboten
auch hier muss für jede Zeit eine Anmeldung 
erfolgen (Zettel am Eingang ausfüllen), ein Ordner 
muss für die gesamte Zeit anwesend sein
die weitere Planung findet in der kommenden 
Woche mit dem Liturgieausschuss statt

• Adveniat Essen:   ist auf Grund der aktuellen 
Coronasituation leider nicht möglich, muss leider 

die 
Gebäcktüten?

Weitere 
genauere 
Planung
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abgesagt werden

• Senioren Advent:   kann evtl. mit Grußkarten 
kompensiert werden, wenn ein Kalender zustande 
kommt kann ein Kalender dazu verteilt werden, 
oder es kann ein kleines Geschenk dazugestellt 
werden, das muss noch genauer geplant werden

• Weihnachten:   es soll ein ökumenischer 
Gottesdienst um 18 Uhr auf dem Marktplatz 
angeboten werden (möglicherweise zu viele 
Menschen auf einmal),
möglicherweise kann eine Christmette mit 
Übertragung in die Remise und Liveübertragung 
angeboten werden
der Liturgieausschuss soll in der folgenden Woche 
darüber beraten
ein Krippenspiel soll möglicherweise im freien 
(gegen 16 Uhr), ohne Eucharistiefeier stattfinden, 
Brigitte Jung kümmert sich darum, es ist aber noch
Unterstützung gewünscht
Frau Dintelmann hatte sich angeboten zu helfen 
(Laura Jung gibt es an Brigitte Jung weiter)
Gabriele Maurer bietet an Heiligabend eine 
Weihnachtsandacht in Beerfelden an
Peter Heiligenthal bietet an Heiligabend eine 
Weihnachtsandacht in Hesselbach an

• Sternsinger:   es gibt noch keine genaue Planung
evtl. ohne Singen, möglicherweise mit Gedichten, 
wird noch weiter besprochen (Familie Jung und 
Mader)

• Pfarrfastnacht:   kann jetzt noch nicht konkret 
geplant werden möglicherweise kann ein 
Minimalprogramm aufgestellt werden, welches 

generelle 
Planung

Familie 
Jung und
Mader 
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schnell und unkompliziert organisiert oder 
abgesagt werden kann
wird weiter im Blick behalten und dann noch 
entschieden

06 Leben unter 
einem Dach, 
Kirchengemei
nde und 
Caritas

Konflikte und Lösungen
Es gibt Unstimmigkeiten/Missverständnisse zwischen 
Caritas und „Kirche“
Konfliktpunkte:
   Informationsweitergabe
   Flohkiste (dafür bekommen wir keine Miete, Caritas 
nimmt Geld
   damit ein)
   Aufzug
   Dropin (Putzkosten können nicht mit der Miete gedeckt
werden)
Es muss mehr Kommunikation zwischen Caritas und 
„Kirche“ stattfinden (möglichst noch im November) 
Regelmäßiger Austausch von Leitungen (Caritas, Pfarrer),
aus allen Gruppen sollen ca. 2 Vertreter zu einem 
Gespräch zusammen kommen
evtl. kann die Caritas zu PGR-Sitzung oder 
Vorstandssitzungen eingeladen werden
Erik Petersik und Andreas Mader kümmern sich darum 

Andreas 
Mader, 
Erik 
Petersik

07 Verschiedenes Pfarrer Eltermann war beim Bischof im Bezug zum 
Pastoralen Weg (Flyer: Pfarrei neu denken → liegt auch in
der Kirche aus)
der Pastorale Weg soll bei der Wanderung von Peter 
Heiligenthal am 24.10.20 von Reichelsheim aus 
aufgegriffen werden

Geistliches Wort am 08.12.2020 um durch Pfr. Eltermann




